資料紹介 中本たか子の書簡

矢 本 浩

司

い。(注)、彼女の書簡については、あまり確認されていな長く執筆したが、彼女の書簡については、あまり確認されていな 角島出身の作家中本たか子は、大正末頃から平成の初めまで息 封筒表面

年五月一五日消印の書簡と一九八六年八月九日消印の書簡の二通 今回紹介するのは、中本たか子が川辺勝代氏に宛てた一九八○

である。便宜上前者を書簡①、後者を書簡②と呼ぶ。二通の書簡 の原本は中本たか子文学資料館に寄贈するために川辺氏が知人に

託したが、中本たか子文学資料館にはわたっておらず、その後は 行方不明となった。現在、川辺氏の手元には二通の書簡の複写が

れまでに確認されている中本たか子の書簡について言及する。 以下に書簡①及び②の翻刻を掲げ、解説を付す。その後に、

書簡①

7 5 1

下関市大学町

川辺勝代様 (以下略)

封筒裏面

絾

1 7 7

東京都練馬区

下石神井四

五月十五日 中本たか子

-53 -

本文

川辺勝代様

お手紙いただき、誠にありがとうございます。又、お手紙いただき、誠にありがとうございました。 新聞の切抜きもありがとうございました。 新聞の切抜きもありがとうございました。 が、祖母にそんな妹がいたかどうかもわかりません。 が、祖母にそんな妹がいたかどうかもわかりません。 が、祖母にそんな妹がいたかどうかもわかりません。 が、祖母にそんな妹がいたかどうかもわかりません。 が、祖母にそんな妹がいたかどうかもわかりません。 何とも仕方ありません。 私が角島をでたのが、小学校卒業の年ですから、以来環境もかわり、交友かんけいも存っています。 又、お手紙いただき、誠にありがとうございます。又、お手紙いただき、誠にありがとうございます。又、お手紙いただき、誠にありがとうございました。

五月十五日とりあえずお返事まで。とりあえずお返事まで。とりあえずお返事まで。とりあえずお返事まで。は五いに、自分の持ち場を努力して維持しましょう。まあまあいろいろとし、今のところ、作がぱっとしません。

中本たか子

書簡①について

香雲が「作家の中本たか子が祖母の妹の子」であると語ったとあ 抜いた新聞記事は詳らかでないが、富田義弘「書道有情」に道岡 書簡①は、これに対する中本たか子の返書である。 切り抜きを同封した書簡を中本たか子に送ったとのことである。 ると語ったという新聞記事が川辺氏の目にとまり、川辺氏はその によれば、師の香雲が「作家の中本たか子が祖母の妹の子」であ に縦書き三枚である。改行は書簡の改行に合わせている。 日」の記載がある。郵便番号の下二桁の記載がない。本文は便箋 には手書きで「緘」とあり、中本たか子の住所氏名と「五月十五 リと」の押印がある。消印は一九八○年五月一五日である。 便番号の下二桁の記載がなく、郵便局による「郵便番号はハッキ 川辺勝代氏は、角島出身の書家道岡香雲の弟子である。 長形4号封筒の表面に宛先の住所氏名が記載されているが、 書簡にある「祖母の妹云々」は、「作家の中本たか子が祖母 川辺氏が切り 川辺氏 裏面 郵

ジリ貧になってゆきます。ここのところを通り抜け本が売れない、企画をさしひかえるというようになり、

出版界の仕事もむつかしいことになりました。

大変でしょう。

話はかわりますが、あなたの職場の方、

むつかしい時代になりました。

私などの、

うかがうことができる現在のところ唯一の資料として、貴重であ

書簡①は、この時期の作家としての中本たか子の思いを

れるが、

の妹の子」という香雲の記事への中本たか子の反応である。「私 一九一六年三月に角島小学校を卒業し、山口県立山口高等女学校

が角島をでたのが、小学校卒業の年」とあるが、中本たか子は

河原栗本小路一九八へ転居してきたので、自宅から通学した。 舎で生活した。二学期からは、一家が山口町 あなたの職場の方、なかなか大変でしょう」とあるのは、 (現山口市) 大字後 川辺

(現山口県立山口中央高等学校) に入学している。

した。 とあるが、いわゆる出版不況は一九九○年代の末頃から起こり、 簡に綴ったことを受けたものである。「むつかしい時代になりま 八〇年当時の出版界はまだまだ好調であったので、「本が売れな 私などの、出版界の仕事もむつかしいことになりました」

氏の職場の労働環境を指している。川辺氏が自身の身辺事情を書

人の状況を言っているものと思われる。それまでは旺盛に執筆し ッセイを載せる程度となり、七九年から八三年の四年間は作品の ていた中本たか子だが、一九七〇年以降毎年雑誌に一、二本のエ 企画をさしひかえる」、「ジリ貧」などの表現は中本たか子個

の持ち場を努力して維持しましょう」と前向きな気持ちで締めら と、光彩の世界にでられません」と言いつつも、 作がぱっとしません」という苦難を吐露している。「自分 しかし「今のと 発表がほとんどない。書簡①では「ここのところを通り抜けない

京都練馬区下石神井に転居し、 なお、中本たか子は一九四一年五月に蔵原惟人と結婚して東 晩年まで住んだ。

る。

書簡②

一学期は寄宿

封筒表面

7 5 1

下関市大学町

川辺勝代様

封筒裏面

縅

東京、 1 7 7 練馬区

下石神井四

中本たか子

八月九日

本 文

辺勝代様

記のところ書きがわかりませんので、お報せいた申しまして、恐縮でございますが、実は左さて、お忙しいところに、とつぜんこんなことをその後ごぶさたしています。いかが、お過しでございますか。

(下関市吉見妙寺町三六五)、梅光女学院大学文学部

だきますと、幸甚に存じます。

、下関市立図書館

(下関市 町)

では、甚だ勝手ながらよろしくお願くお伝え下さいませ。 くお伝え下さいませ。

い申上げます。

八月九日

中本たか子

書簡②について

雑誌 女人芸術 復刻出版記念会」(一一頁上段)の切り抜きが 温誌 女人芸術 復刻出版記念会」(一一頁上段)の切り抜きが 正枚である。郵便番号の下二桁の記載がない。本文は便箋に縦書き書きで「緘」とあり、中本たか子の住所氏名と「八月九日」の記書きで「緘」とあり、中本たか子の住所氏名と「八月九日」の記書きで「緘」とあり、中本たか子の住所氏名が記載されているが、郵便番号の封筒表面には宛先の住所氏名が記載されているが、郵便番号の

いる。改行は書簡の改行に合わせている。住所と電話番号と郵便振替番号(全て当時の情報)が明記されて

込みがある。記事下には『女人芸術』を復刻出版した龍渓書舎の

同封されていて、切り抜きの左下に中本たか子による直筆の書き

(現梅光学院大学文学部)梅ヶ峠キャンパスの郵便番号と、下関中本たか子が川辺氏に宛てた書簡で、梅光女学院大学文学部

島へ…そしてヒロシマへ』(「私の戦後平和運動史」として回想しは、おそらく直前の一九八六年七月に白石書店から上梓した『広から川辺氏にあったことを川辺氏本人に確認している。著書とから川辺氏にあったことを川辺氏本人に確認している。著書とから川辺氏にあったことを川辺氏本人に確認している。著書とから川辺氏にあったことを川辺氏本人に確認している。著書とがら川辺氏を関が自然が中本たか子のとの書館の町名と番地と郵便番号を問い合わせる内容である。市立図書館の町名と番地と郵便番号を問い合わせる内容である。

写真、前列、左から三人目―中本

学院大学の郵便番号、短期大学

(現梅光学院大学)の住所、

川辺氏による梅光女

た記録)であろうと思われる。書簡②には、

新聞記事への書き込み

長谷川時雨主催の一九二八年七月から

解説したものがこれまでにあまり見当たらないので、ここに記し

中本たか子の書簡

『読売新聞』に、「「女人芸術」50年ぶり同窓会 間違いない。なお、『女人芸術』の参加者が終刊以来一堂に会し う。記事の「写真、前列、左から三人目」は、中本たか子本人で 『女人芸術』の復刻版を購入してもらうことを望んだためであろ 記事である。『女人芸術』に参加した作家佐多稲子や松田解子、 術』の龍渓書舎による復刻出版記念会の模様を取材した写真入の た最初は、一九八〇年一一月である。一九八〇年一一月一一日の 情報入りで一九八一年の新聞記事を同封したのは、中本たか子が 中本たか子らが集まった。復刻元の龍渓書舎の郵便為替番号等の 九三二年六月まで四八冊を発行した総合 女性の 地位向

九一年に

所等の書き込みがある。

の下関市立図書館

(現下関市役所上田中町庁舎)

の郵便番号と住

元気でございますか」(光雲は香雲の間違い)と道岡香雲の消息

書簡②で中本たか子は一道岡光雲氏は

お

さと」などに限られている。 簡 上のパイオニア」と題する記事がその旨を報じている。 横光利一からの書簡などに限られている。これらの書簡の経緯を れた書簡で確認されているものは、一九二六年一〇月二四日付の た獄中からの手紙、一九三八年四月四日付の徳富蘇峰宛の書簡 確認できる書簡は、一九三一年二月号の『女人芸術』に掲載され 九七四年一一月に山口県立豊北高等学校の高校生に宛てた書 現在までに確認されている中本たか子の書簡は少ない。存在が 詩人で郷土文学研究家の和田健に宛てた書簡「静と動のふる また、文人から中本たか子に宛てら

ておく

獄中からの手紙

拶などは書かれていない。年明け早々に精神を患うので、 とへの感謝や郷里の父に申し訳ないという思いや服役中の向学心 月中旬の中絶、 送された。勾留中の七月下旬に受けた特高からの凄惨な拷問 ている。中本たか子は、一九三○年七月一四日に治安維持法違反 載されている。手紙の著者の欄は「中××か子」と伏せ字になっ 手紙で、一九三一年二月号の『女人芸術』の「読者通信欄」に掲 女が参加していた『女人芸術』主宰の長谷川時雨に宛てた二通の く一二月下旬までに執筆して送ったものと思われる。 からの手紙を一二月二一日に受け取ったと書いてあり、 や監獄生活の様子などが述べられている。一二月一四日付の時雨 いて中本たか子に布団などを差し入れしており、 京府松澤病院に入院する。長谷川時雨が度々市ヶ谷刑務所に出向 な手紙などによって精神に異常をきたして、同年二月五日から東 の容疑で逮捕され、 女人芸術の世界』に全文の引用がある。 獄中からの手紙は、中本たか子が市ヶ谷刑務所に収監中に、 翌三一年一月七日頃に読んだ郷里の父からの激越 一〇月二六日に起訴されて市ヶ谷刑務所に移 手紙にはこのこ 尾形明子 新年の挨 おそら 彼

> 徳富蘇峰宛の書簡(一九三八年四月四日付)は、徳富蘇峰記念 「又」とあるのは、美濃部達吉に対しても『南部鉄瓶工』を献本 り」(一九三八年五月『国民思想』)に「徳富蘇峰先生に拙著を差 り」(一九三八年五月『国民思想』)に「徳富蘇峰先生に拙著を差 上げたところ、又私の手紙と行き違ひに礼状を頂いた」とある。 上げたところ、又私の手紙と行き違ひに礼状を頂いた」とある。 上げたところ、又私の手紙と行き違ひに礼状を頂いた」とある。 上げたところ、又私の手紙と行き違ひに礼状を頂いた」とある。 上げたところ、又私の手紙と行き違ひに礼状を頂いた」とある。 「又」とあるのは、美濃部達吉に対しても『南部鉄瓶工』(一九三八年二月 館が所蔵している。蘇峰に自著『南部鉄瓶工』(一九三八年二月 館が所蔵している。蘇峰に自著『南部鉄瓶工』(一九三八年二月 館が所蔵している。蘇峰に自著『南部鉄瓶工』(一九三八年二月 にこ、礼状が届く前に先走って「挨拶の手紙」を送ったことを指 す。

山口県立豊北高等学校の高校生に宛てた書簡(一九七四年一一山口県立豊北高等学校高校生宛書簡

芸部が中本たか子とどうして接点を持ったのか定かではないが、芸部が中本たか子ととの口述のまとめである。豊北高校の文化祭で文芸部が「郷土出身女流作家中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これは、修学中本たか子先生との対談記」も掲載されているが、これに、同年の山口県立豊北高等学校(現山口県立下関北高等月)には、同年の山口県立豊北高等学校(現山口県立下関北高等月)には、同年の山口県立豊北高等学校(現山口県立下関北高等

中本たか子は翌年の『葦芽』二九号に文芸部の依頼に応じて、 しているので、おそらく和田健を仲介したのではないか。 『葦芽』には中本たか子と親交があった郷土の文人和田健も寄稿 「児玉花外 人とその作品」と題する文章を寄稿している。 なお、

和田健宛書簡 「静と動のふるさと」

とであると考えられる。以来、 集を中本たか子に贈っていた和田健が、「昭和十四年であった」 訪れたことを「乳母車」に書いている。これより以前に自身の詩 山々を評する内容で、「年をとってくると」、「いま、年とって」 京の相談を中本たか子にするなどしている。なお、 か子は、帰省三日目(最終日)に「会いたかった詩人」の職場を などの表現から中本たか子が後年に書いたものであろう。 が掲載されている。書簡の日付等は不明だが、故郷(山口市)の の文学者たち』)に、その翻刻(一部)と写真(書簡の一頁目) か子」(二〇〇六年三月、文学回廊構想推進協議会編『やまぐち 本たか子が「乳母車」に記す「会いたかった詩人」は和田健のこ 一三年に九八歳で亡くなっている。 一九三九年三月下旬に妹の縁談などのために郷里に戻った中本た 和田健に宛てた書簡 中本たか子の来訪を受けたことを回想しているので、 「静と動のふるさと」は、 両者には親交が続き、 和田健「中本た 和田健は二〇 和田健が上 中

中本たか子宛横光利

付 真もここに載っている。このことを最後に付言しておく。 と題するエッセイの中で既に紹介しており、書簡(大部分) こく』に発表した「孤高の女流作家 こでは触れない。ただ、加藤氏は書簡の寄贈にあたっては和田健 書房新社の『定本横光利一全集』未収録書簡であることを確認し 口県立大学附属郷土文学資料センターに寄贈されたもので、 考証を行い、書簡の写真を掲載した。経緯については、 て―一九二六年秋、作家希望の若き教師に送った手紙」で翻刻と 紹介し、さらにその翌年に、「中本たか子宛横光利一書簡につい 年五月に加藤禎行氏が「中本たか子宛横光利一書簡について」で 在については、その和田健が、一九九一年一一月号の『広報ほう に「御尽力を頂いた」とだけ記しているが、この横光の書簡 ている。この書簡の内容については、加藤氏の考証があるのでこ が、二〇〇六年一月一三日に中本たか子の妹鳥潟美喜子氏から山 や片岡鉄兵の名も記されていて、興味深い。この書簡は二○○六 前に中本たか子が自作を横光に送っていたことが知れる。 横光利一が中本たか子に宛てた書簡(一九二六年一〇月二四 は、横光が中本たか子に上京を促す内容であり、 中本たか子さんをしのぶ」 これより以 の存 日

注

1 これまでに確認されている書簡については後述する。

- 文学資料館を運営していた角島旅館も二○二○年一一月に閉館して、大人顕彰館が中本たか子文学資料館に残った。なお、中本たか子文学資料館の資料は閉館に伴って下関市に寄贈された。現在は下関市立、大人の資料を保存している。一部(中本たか子主製のクッションなど)は旧中本たか子文学資料館から引き継いだ六一種が一般の資料は閉館に伴って下関市に寄贈された。現在は下関市立、二○一二年一一月に閉館した。
- 4 3 二〇二〇年一〇月一〇日に矢本が川辺勝代氏に面会して確認した。 雲作品集』(瞬報社、一九九三年一一月)に抄録されている。なお、 富田義弘「書道有情 子は「道岡香雲氏は、どうしても思い出せません。」と述べているが、 香雲が角島で生まれたのが一九二四年であり、中本たか子が角島 族共々山口町 い」という書き方で記しているが、 の手を引いて角島を散歩した等)について「香雲は信じて疑わな に戻ることはほとんどなかった。今回紹介する書簡①で中本たか 富田氏は少年時代の香雲と中本たか子の接点(中本たか子が香雲 (現山口市) に転居し、一九二七年に上京している。 は 道岡香雲作品展実行委員会編『道岡香 中本たか子は一九一六年に家
- に(一九五二年頃)立川にいたようである。 一九四五年には秩父に疎開し、戦後は砂川闘争に参加して一時的5 初めは練馬区下石神井一丁目に住み、後に四丁目に移った。なお、

道岡香雲の回想は思い込みの可能性がある。

- ・ 「LL)三LIこよ、い間ゴケ髪と丁季豆で計算こう皆書(6 二○二○年一○月一○日に矢本が川辺勝代氏に面会して確認。
- 羽鶴』を)を寄贈している。生は苦悩に灼かれて』、『広島へ…そしてヒロシマへ』、『とべ・千7 一九九○年九月には、下関市立豊北町歴史資料館にも著書(『わが

- ているが、梅光学院大学は所蔵していない。 8 現在、下関市立図書館は『広島へ…そしてヒロシマへ』を所蔵し
- が額装して所蔵、常設展示はされていない)。 宛ての数点の年賀はがきと手紙がある(下関市立近代先人顕彰館の この他には、晩年の中本たか子による親族(中本幹人・中本ヒサエ)
- 10 一九八〇年一〇月、ドメス出版
- 増補版に目を通したが、中本たか子の名は見当たらない。び二○一五年発行の『美濃部達吉博士関係書簡等目録 増補版』び二○一五年発行の『美濃部達吉博士関係書簡等目録』及11 なお、高砂公民館「美濃部親子文庫」が所蔵する二○○三年発行
- 13 中本たか子『職場』(一九四一年三月、教材社)所収。「乳母車」校生のみさなん!」と題して、一部省略して部分転載された。の特集「孤高の女流作家 中本たか子さんをしのぶ」に、「豊北高12 「豊北高校の皆さんへ」は、一九九一年一一月号の『広報ほうほく』
- 家 中本たか子さんをしのぶ」一九九一年一一月) 4 和田健「苦闘の青春時代」(『広報ほうほく』特集「孤高の女流作
- 16 山口県立大学附属郷土文学資料センター発行『郷土文学資料セン白藤書店) 和田健「中本たか子と田島準子」『防長文学散歩』(一九七五年、
- ターだより』第七号
- 18 因みに、菊池寛の長篇小説「勝敗」(一九三一年七月二五日から17 『山口県立大学紀要』二○○七年

|本 浩司(やもとこうじ)会員・帝塚山大学非常勤講師